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В статье уточнены теоретико-методологические основы исследования содержания 

человеческого потенциала, его роли в формировании человеческого капитала, определения 
новых форм человеческого капитала. Дано авторское понимание человеческого потенциала как 
совокупности физических и духовных сил граждан, которые могут быть вовлечены в конкретную 
область производственного процесса. Объяснено отличие человеческого потенциала от 
человеческого капитала, выступающего в виде задействованной части такого потенциала. 
Проведенное исследование позволило выявить базовые принципы формирования человеческого 
потенциала и его влияние на капитал. 

Цель статьи – изучение теоретико-методологических основ формирования человеческого 
потенциала в экономических системах для построения базовых принципов финансового 
управления человеческим потенциалом. 

Материал и методы. Методологическую основу изучения составили комплексный анализ и 
системный подход к рассмотрению теорий формирования  человеческого  потенциала  в  
контексте  концептуальных  исследований  категорий  «капитал»,  «экономический  капитал»,   
«человеческий капитал». В работе использовались методы сравнительного анализа, индукции и 
дедукции, структурно-логического моделирования. 

Результаты и их обсуждение. Нами были проанализированы основные подходы к ключевым 
понятиям, значение которых легло в основу формирования теоретико-методологических аспектов 
определения человеческого потенциала. Также рассмотрено место человеческого потенциала в 
структуре экономического потенциала и выделена его основная роль в развитии экономических 
систем. Качественный уровень человеческого капитала работника, который является основой 
создания прибавочной стоимости в процессе воспроизводственного цикла, напрямую зависит от 
накопленного его носителем человеческого потенциала.  

Заключение. Процесс влияния качественных характеристик накопленного человеческого 
потенциала будет непосредственно влиять на формирование и воспроизводство человеческого 
капитала как важнейшего фактора экономического роста и одного из основных элементов 
Национального богатства.  
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трудовой потенциал, капитал, труд, трудовые отношения. 
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The article clarifies the theoretical and methodological  foundations of the study of the human 

potential content,  its role  in the  formation of human capital, and the definition of new forms of human 
capital. The author defines human potential as a combination of physical and spiritual forces of citizens 
who could be involved in a certain sphere of the production process. The author explains the difference 
between human potential and human capital, which   is a part of this potential. The research has 
revealed the basic principles of human potential formation and its impact on capital. 



The purpose of the article is to study the theoretical and methodological foundations of human 
potential formation in economic systems for building the basic principles of human potential financial 
management. 

Material and methods. The methodological basis of the research is a comprehensive analysis and a 
systematic approach to the consideration of human potential formation theories in the context of 
conceptual studies of the categories “capital”, “economic capital”, “human capital”. The study used 
methods of comparative analysis, induction and deduction, structural and logical modeling, as well as 
other methods. 

Findings and their discussion. The article analyzes the main approaches to the key concepts, the 
meaning of which formed the basis for the formation of theoretical and methodological aspects of the 
human potential definition. The place of human potential  in the structure of economic potential  is also 
considered and its main role in the development of economic systems is highlighted. 

The qualitative  level of  the employee’s human  capital which  is  the basis  for  creating  surplus 
value  in  the process of  the  reproduction  cycle directly depends on the accumulated by its bearer 
human potential. 

Conclusion.  The  process  of  influencing  the  qualitative  characteristics  of  the  accumulated  
human  potential  would  directly  affect  the  formation and reproduction of human capital as a major 
factor of economic growth and one of the main elements of National Wealth 
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